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Бизнес и власть

Недвижимость: Арендную плату «смягчили» преференциями

Льгота с оговоркой
На 2011 год 
для малого 
и среднего бизнеса 
в Архангельске 
вводится льгота 
по аренде 
помещений, 
находящихся 
в собственности 
муниципалитета. 
Размер «скидки» - 
10%. Правда, 
предоставляется 
она не по всем 
договорам, 
а только по вновь 
заключаемым. 
Такой порядок, 
предложенный 
мэрией, вызвал 
немало споров. 

Плата по договорам 
аренды муниципального 
имущества в областном цен-
тре не повышалась два года 
и с 1 января 2011-го возрос-
ла единовременно на 19%. 
Отдельно взятое, это повы-
шение нельзя назвать чрез-
мерным, но с учетом роста 
цен на ЖКУ и отчислений в 
страховые фонды оно ока-
залось чувствительным. 

После долгих обсу ж-
дений на уровне Совета по 
предпринимательству при 
мэре Архангельска, про-
фильной депутатской ко-
миссии гордумы, для сни-
жения возросшей финан-

совой нагрузки на бизнес 
был выбран наиболее опе-
ративный вариант из тех, 
что в компентенции город-
ских властей. 

Введенная на апрель-
ской сессии гордумы 10%-
ная льгота по арендной пла-
те распространяется на по-
мещения, не включенные в 
перечень муниципального 
имущества, предоставляе-
мого только субъектам ма-
лого и среднего предприни-
мательства на долгосрочной 
основе. 

Льгота предоставляет-
ся вместе с муниципаль-
ной преференцией на за-
ключаемые договоры арен-
ды на срок не менее 11 меся-
цев. Право на льготу имеют 

также те предприниматели, 
кто заключил договор арен-
ды до 1 июля 2008 года и со-
бирается продлевать его на 
новый срок (не более чем до 
1 июля 2015 года). 

Такой вариант на сессии 
прошел с небольшим пере-
весом голосов «за». 

«Сомнения депутатов 
объясняются тем, что льго-
та распространяется толь-

ко на вновь заключаемые дого-
воры, а по тем договорам, кото-
рые уже действуют, арендаторы, 
к сожалению, как платили, так и 
будут платить. Если предостав-
лять льготу, то всем, чтобы усло-
вия были равными: это позиция 
комиссии и моя лично. Однако 
исходя из выпадающих доходов 
городского бюджета финансово-
экономический блок мэрии пред-
ложил нам такие рамки», - пояс-

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК Â Àðõàíãåëüñêå âûðîñ ñïðîñ 
íà ïîìåùåíèÿ äëÿ áèçíåñà. 

Ïëàí ïðèâàòèçàöèè ìóíèöèïàëüíîãî 
èìóùåñòâà óâåëè÷åí âäâîå. 
Íà àðåíäó ïîìåùåíèé ââîäèòñÿ ëüãîòà.

Агропром: За порчу сельхозземель вводятся штрафы

Шанс для «Беломорского»?
С 1 июля 2011 года вступают в силу новые 
федеральные нормы в сфере оборота 
сельхозземель. Как и раньше, собственник 
может лишиться участка, если в течение 
трех лет земля не использовалась 
по назначению. Вводится и новое основание 
для изъятия: нарушения, повлекшие снижение 
плодородия земли и ухудшение ее экологического 
состояния. Разработана система штрафов.

В связи с этим в ряде россий-
ских регионов «вспомнили» про 
огромные запущенные террито-
рии бывших совхозов и колхозов — 
есть такие и в Архангельской обла-
сти. Обратной силы закон (№435-
ФЗ от 29.12.2010) не имеет, но если 
нынешние собственники этих зе-
мель будут и дальше «растить бу-

рьян», привлечь их к ответствен-
ности можно. 

На апрельской сессии реги-
онального парламента в област-
ной закон «Об обороте земель 
сельскохозяйственного назна-
чения» были внесены необходи-
мые поправки. Как напомнил не-
давно назначенный на эту долж-
ность министр имуществен-
ных отношений Архангельской 
области  Михаил МАЗУРЕНКО, 

ключевые полномочия по данно-
му закону делегированы его ве-
домству. 

Одним из первых кандидатов 
на применение новых федераль-
ных норм мог бы стать бывший сов-
хоз «Беломорский». После скан-
дального банкротства предприя-
тия в середине «нулевых» о сотнях 
гектаров безнадежно испорчен-
ной земли предпочли забыть. 

«Дренажная система и инже-
нерные сооружения были выве-
дены из строя. Когда-то прекрас-
ные поля практически превраще-
ны в болото: за это должен кто-то 
ответить. Тем более что федераль-
ное законодательство сейчас пре-
доставляет такую возможность», - 
считает депутат Архангельско-
го областного Собрания Миха-
ил ОЧКУСЬ, возглавлявший хо-
зяйство почти 20 лет.

Дело за малым — определиться, 
с кого спрашивать. После привати-
зации начала 90-х все акции «Бело-
морского» оставались в собствен-
ности работников. В 2003 году кон-
трольный пакет выкупила группа 
архангельских предпринимателей. 
Дальнейшие управленческие ре-
шения были неудачными. Несмотря 
на дотации из областного бюджета 
и льготные тарифы на теплоэнер-
гию, на предприятии начались пе-
ребои с выдачей заработной платы, 
шла распродажа имущества. 

«Спасательные работы» прекра-
тились в 2006 году. Часть земли ра-
зорившегося предприятия купила 
белгородская фирма «Горби», зани-
мающаяся выращиванием семен-
ного картофеля. Директор департа-
мента АПК Валентин ГИНТОВ тогда 
объявил, что пока инвесторов инте-
ресует только это направление (чем 

севернее территория, тем меньше 
переносчиков вирусов в почве), но 
как только в Архангельск придет газ 
и энергетическая составляющая в 
себестоимости сельхозпродукции 
снизится, белгородцы начнут зано-
во освоение закрытых грунтов. Ни-
какого договора с администрацией 
города или области у компании на 
тот момент не было. 

Если найти концы удастся, ви-
новные в порче земель «Беломор-
ского» должны будут устранить на-
рушения или заплатить штраф. Вот 
только хочет ли правительство об-
ласти этим заниматься? После ад-
министративного наказания зем-
ли можно изъять через суд. Затем 
участок подлежит оценке и прода-
же с публичных торгов. Если она не 
состоится, землю надо оформлять 
в государственную или муници-
пальную собственность. А это вре-
мя и деньги. 

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

Акценты недели

Возбуждено уголовное  ■
дело о получении взятки

Следственными органами  Следственного комитета 
по Архангельской области и  НАО возбуждено уголов-
ное дело в отношении руководителя Главного управ-
ления капитального строительства, подведомствен-
ного учреждения министерства строительства Архан-
гельской области. Он подозревается в получении взят-
ки и вымогательстве.  

По версии следствия, Олег Пальчиков вымогал у пред-
принимателя денежные средства в виде процентов от сто-
имости контрактов на строительство школы и жилых домов 
для ветеранов Великой Отечественной войны на террито-
рии Архангельской области. 

Числились, но не работали ■
Следственными органами по материалам прове-

денной прокуратурой области проверки возбуждено 
уголовное дело в отношении бывшего министра стро-
ительства Архангельской области Евгения ПЕТРОВА. 
Он подозревается в превышении должностных пол-
номочий.

Как установила прокурорская проверка, Петров в марте 
2010 года потребовал от и.о. генерального директора ГУП 
Архангельской области «Бюро технической инвентариза-
ции» принять на работу двух женщин и выплачивать им за-
работную плату не менее 15 тысяч рублей, а также стиму-
лирующие выплаты, угрожая в случае отказа в выполне-
нии его требований отстранением руководителя от долж-
ности. Однако женщины  фактически в ГУП Архангельской 
области «Бюро технической инвентаризации» не работали, 
а исполняли трудовые обязанности в министерстве стро-
ительства. 

Tele2 за безопасность ■
Альтернативный оператор мобильной связи Tele2  

поддержал  областной смотр-конкурс юных инспек-
торов дорожного движения «Безопасное колесо», ор-
ганизованный Управлением ГИБДД УВД по Архангель-
ской области совместно с областным министерством 
образования, науки и культуры.

Конкурс собрал 22 команды – победительницы район-
ных и городских соревнований со всей Архангельской обла-
сти. Первой стала команда из города Северодвинска, вто-
рое место у команды Вилегодского района, на третьем ме-
сте ребята из Коряжмы (Котласский район). 

«Мы поддерживаем проект «Безопасное колесо» тре-
тий год. Ведь этот конкурс - часть большого, ответственно-
го дела, направленного на повышение безопасности детей 
на дорогах города», - отмечает региональный управляющий 

директор «Tele2 Архангельск» Дмитрий АВТОМОНОВ.

У полиции новый начальник ■
Павел ГОРЧАКОВ назначен начальником Управления 

Министерства внутренних дел РФ по Архангельской 
области. До этого он возгавлял региональное управ-
ление УВД в Вологодской области.

Экс-начальник УВД по Архангельской области Сергей 
КОЗЛОВ будет назначен министром внутренних дел по Ре-
спублике Мордовия на место ушедшего в отставку по воз-
расту генерал-майора милиции Николая Ларькова. Экс-
министр МВД Мордовии Ларьков ранее возглавлял УВД 
города Архангельска.

Комитет Совета Федерации по делам Севера и малочислен-
ных народов одобрил поправки в Федеральный закон «О рекламе». 
Напомним, что с законодательной инициативой о внесении изме-
нений выступило Архангельское областное Собрание депутатов. 

По словам члена Совета Федерации Николая ЛЬВОВА, сегод-
ня Федеральный закон «О рекламе» устанавливает полный за-
прет рекламы алкогольной продукции, табака и табачных изде-
лий в теле- и радиопрограммах, при кино- и видеообслужива-
нии. Однако в отношении пива и напитков, изготавливаемых на 
его основе, существует лишь частичный запрет. Архангельское 
областное Собрание депутатов предлагает установить полный 
запрет рекламы пива. 
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Депутатский портфель

ООО «РН-Архангельскнефтепродукт»

Приглашаем к участию в тендере ■
ООО «РН-Архангельскнефтепродукт» 

проводит предварительный отбор пре-
тендентов на выполнение работ по ре-
монту и техническому обслуживанию 
грузового транспорта и приглашает 
принять участие в предварительной 
квалификации по лотам: 

ЛОТ № 1 – ремонт и техническое об-
служивание грузового транспорта: МАЗ, 
КамАЗ, КрАЗ, ГАЗ, ЗИЛ, BOBCAT, HYUNDAI, 
МТЗ, ДТ, ППЦ (полуприцеп-цистерна). 

Архангельский терминал (Архангель-
ская область, Приморский район, п. Тала-
ги, 30).

Срок выполнения работ: 
1 июня 2011 г. – 1 июня 2012 г.

ЛОТ № 2 – ремонт и техническое об-
служивание грузового транспорта: МАЗ, 
ГАЗ, HYUNDAI, МТЗ, ППЦ (полуприцеп-
цистерна), ПЦ (прицеп-цистерна). 

Северодвинский филиал (Архангель-
ская область, г. Северодвинск, Ягринское 
шоссе, 14).

Срок выполнения работ: 
1 июня 2011 г. – 1 июня 2012 г.

Заказчик: 
ООО «РН-Архангельскнефтепродукт», 

расположенное по адресу: Архангельская 
область, Приморский район, п. Талаги, 30, 
тел. (8182) 217-330, факс (8182) 217-317.

Для участия в предварительной 
квалификации необходимо в срок с 25 
апреля по 10 мая 2011 года включитель-
но направить заявку на участие в пред-
варительной квалификации в произволь-
ной форме с указанием названия лота 
(по факсу).

Документы на прохождение предква-
лификации, поступившие позднее указан-
ного срока, не будут приняты к рассмотре-
нию.

Документы для прохождения пред-
варительной квалификации можно полу-
чить в отделе ПТО: Архангельская область, 
Приморский район, п. Талаги, 30, офис 305. 
Тел. (8182) 217-364.

Дополнительная информация:
Инженер-механик ПТО Астапенко Ми-

хаил Михайлович, тел. (8182) 217-364, 
e-mail: Astapenko_MM@rosneft-anp.ru 

Реклама

Городская Дума: Архангельск отстаивает статус областного центра

«Три кита» апрельской сессии

27 апреля состоялась 
сессия Архангельской 
городской Думы. Помимо 
многочисленных, 
но не «революционных» 
изменений в городском 
бюджете на 2011 год, особое 
внимание вызвали, пожалуй, 
три вопроса: новая попытка 
претворить в действующий 
закон статус города 
как областного центра, 
увеличение уставного 
фонда «Водоканала» 
и присвоение Павлу 
Балакшину звания почетного 
гражданина Архангельска.

ТОМУ, КОГО ЗНАЕТ 
ВЕСЬ ГОРОД

В ближайшее время на стенде «Почетные 
граждане города Архангельска» появится еще 
одно имя - Павла Николаевича Балакшина, мэра 
(1996-2000) и губернатора (1991-1996).

Павел Балакшин руководил областью в те 
годы, когда началось строительство газопро-
вода Нюксеница – Архангельск, стартовала про-
грамма утилизации атомных подводных лодок 
и вывоза радиоактивных отходов из Северод-
винска, шла инвентаризация земель космодро-
ма Плесецк и полигона Новая Земля. В Архан-
гельске с его работой на посту мэра связыва-
ют реконструкцию стадиона «Труд» в блестящие 
для «Водника» годы, строительство городско-
го дома ребенка и других социально значимых 
объектов. 

«Именно Павел Балакшин наладил связи с Эм-
деном, Оулу и другими городами - побратимами 
Архангельска. Там до сих пор о нем отзываются 
с большим теплом. Не прояви Павел Балакшин 
в нужный момент политическую волю, сейчас в 
центре Архангельска - на Чумбаровке, Помор-
ской, набережной Северной Двины — мы недо-
считались бы, по меньшей мере, десятка старин-
ных зданий, таких как усадьба Плотниковой, зда-
ние школы искусств Баренц-региона», - отметил 
председатель постоянной депутатской ко-
миссии по вопросам городского хозяйства 
Дмитрий АКИШЕВ.

Ныне здравствующих почетных граждан го-
рода Архангельска сейчас девять. Обладатели 
этого звания получают ежемесячную выплату в 
размере 8 тысяч рублей и выплату в 2 тысячи ру-
блей ко Дню города. 

«УЗАКОНЯТ» ЛИ СТАТУС-КВО?

Проект областного закона «О статусе адми-
нистративного центра Архангельской области» 
(в порядке законодательной инициативы) город 
продвигает давно и с большим трудом. 

«До 2005 года действовал закон, предусма-
тривающий перечисление Архангельску до 3% 
доходов регионального бюджета ежегодно - на 
исполнение функций столицы области. Потом 
он перестал действовать, но была принята про-
грамма, по которой город получал в год около 
450 миллионов рублей. В 2008 году, со ссылкой 
на кризис, закрыли и ее. Сейчас вроде бы кризис 
прошел, а программу так и не возобновили. При-
веду, между тем, только один пример: на балан-
се муниципалитета два моста федерального зна-
чения – автомобильный и железнодорожный, ко-
торые требуют основательно ремонта», - говорит 
мэр Архангельска Виктор ПАВЛЕНКО. 

Проект закона, утвержденный на апрельской 
сессии гордумы, подготовлен с учетом послед-
них предложений и замечаний губернатора и Ар-
хангельского областного Собрания депутатов. 
Предполагается несколько вариантов финанси-
рования: до 2,5% от доходов региональной казны, 
фиксированная сумма или сумма, эквивалентная 
10-15% от дохода городского бюджета за пред-
шествующий год. Окончательное слово за реги-
ональным парламентом. 

«Мы заручились поддержкой депутатов облсо-
брания, представляющих Архангельск. Со следу-
ющего бюджетного года сократятся поступления 
в городской бюджет от НДФЛ — с 16% до 10%. 
Кроме того, у муниципалитета «забирают» на-
лог на имущество. Выпадающие доходы — в пре-
делах миллиарда. Суммы, о которых идет речь в 
проекте закона, - это лишь частичная компенса-
ция, которую еще предстоит отстоять», - отмети-
ла депутат Гордумы Валентина СЫРОВА. 

КУРС ИНТЕНСИВНОЙ ТЕРАПИИ

Уставный фонд МУП «Водоканал» - 1 млн 474 
тысячи рублей - не менялся с начала 90-х годов. 
Для предприятия со стоимостью чистых активов 
более 380 млн такая «точка отсчета» уже давно 
не актуальна. На сессии было принято решение 
увеличить уставный фонд МУП на 36 млн рублей 
из средств городского бюджета: это позволит 
«Водоканалу» частично восполнить недостаток 
оборотных средств и снять самые напряженные 
финансовые вопросы перед «курсом интенсив-
ной терапии».

Совместно с мэрией и при участии депута-
тов предприятие разрабатывает долгосрочную 
инвестиционную программу обновления город-
ских систем водоснабжения и водоотведения. 
Она должна быть готова до 31 мая текущего года, 
как и проект программы модернизации самого 
МУПа. Два месяца (до 31 июня) отводится на под-
готовку новых правил пользования канализаци-
онными сетями — для «Водоканала» это камень 
преткновения в разбирательствах с региональ-
ным управлением Росприроднадзора. 

«Сейчас мы работаем едва ли не в аварийном 
режиме, латаем дыры. Только наличие инвести-
ционной программы позволит привлекать сред-
ства на строительство и замену участков сетей», 

- считает депутат гордумы, директор МУП «Во-
доканал» Сергей РЫЖКОВ. 

Пока в стадии подготовки два инвестпро-
екта: строительство кольцевого водовода и ка-
нализационного коллектора в Маймаксанском 
округе. В программе их перечень будет расши-
рен. Если документ пройдет согласования в ре-
гиональном и федеральном агентствах по та-
рифам и ценам, «Водоканал» наравне с други-
ми ресурсоснабжающими организациями по-
лучит возможность включить инвестиционную 
надбавку в тариф.

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист
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няет председатель постоян-
ной депутатской комиссии по 
экономике, собственности и 
предпринимательству Алек-
сандр ФРОЛОВ. 

Льготы по арендной плате в 
2011 году принесут городской 
казне 3,5 млн рублей «минуса». 

«Острая фаза кризиса про-
шла, и вырос спрос не только на 
аренду муниципального имуще-
ства, но и на его приобретение 
по актуальной рыночной цене - 
в Архангельске эта тенденция 
очень заметна», - продолжает 
Александр Фролов. Кроме того, 
федеральное законодательство 
обязывает муниципалитеты до 1 
января 2012 года передать или 
перепрофилировать все имуще-
ство, не имеющее прямого отно-
шения к осуществлению их пол-
номочий. Учитывая эти обстоя-
тельства, в прогнозный план 
приватизации на 2011 год вно-
сятся значительные измене-
ния. План вырос на 46 объектов, 
а ожидаемый доход городской 
казны от приватизации - на 196,5 
млн рублей. Для подготовки объ-
ектов недвижимости к продаже 
в бюджет дополнительно зало-
жен 1 млн рублей. 

«Процедура приватизации 
муниципального имущества 
стала проще. В частности, та-
кой способ продажи, как пу-
бличное предложение, позво-
ляет корректировать цену в 
обе стороны прямо в ходе тор-
гов. Уже есть желающие занять 
и только что внесенные в списки  
помещения, и те, что перешли в 
прогнозный план приватизации 
на 2011 год из планов на 2010-й 
и даже 2009-й. Все это внушает 
уверенность, что запланирован-
ный доход от приватизации в го-
родской бюджет мы получим», - 
добавил Александр Фролов.

Пресс-релиз

Дефицита бензина не будет ■
Крупнейшие поставщики топлива Ар-

хангельской области не намерены вво-
дить ограничения на продажу бензина на 
территории региона. Об этом 28 апреля 
заявили представители компаний «Рос-
нефть», «ЛУКОЙЛ» и «Татнефть» на сове-
щании в Правительстве Архангельской 
области, сообщила пресс-служба.

Поводом для проведения такого сове-
щания стали факты ограничений на прода-
жу бензина самых популярных марок - АИ-
92 и АИ-95 в ряде регионов России. По сло-
вам представителей крупнейших компаний - 
поставщиков топлива, в Архангельской обла-
сти проблем с отпуском бензина не предви-
дится. Так, объем заявки на поставку топли-
ва на май самого крупного поставщика в ре-
гионе, ООО «РН-Архангельскнефтепродукт», 
на 30% выше, чем в апреле.

«Ограничений на наших автозаправочных 
станциях мы не вводили и не вводим, — под-
черкнул заместитель генерального ди-
ректора «РН-Архангельскнефтепродукт» 
Александр ОСИПОВ. — По всем видам то-
плива у нас есть на подходе заказанное ко-

личество, своевременно и в полном объе-
ме сделаны заявки на его поставку в буду-
щем».

Об отсутствии проблем на своих заправ-
ках сообщил и представитель «ЛУКОЙЛА». 
Единственной компанией-поставщиком, 
представитель которой отметил наличие 
очередей на своих автозаправочных стан-
циях, стала «Татнефть», но и она не намере-
на вводить ограничения на продажу бензи-
на, так как уже первого мая в Архангельск 
поступит крупная партия бензина для про-
дажи через сеть «Татнефти». 

«Прогноз на май у крупнейших постав-
щиков топлива и владельцев автозаправоч-
ных станций в Архангельске благоприятный, 
несмотря на то, что на ряде заправок в Ар-
хангельске и Северодвинске сегодня были 
отмечены очереди, - отметил заместитель 
губернатора по ТЭК и ЖКХ Алексей ВЕ-
РЕЩАГИН. - Сегодня мы договорились, что 
владельцы автозаправочных станций будут 
своевременно давать информацию о состо-
янии дел с поставками бензина в правитель-
ство области. Мы, в свою очередь, сможем 
информировать население». 

712,8
ìèëëèîíà ðóáëåé

Таков объем финансиро-
вания в рамках федеральных 
целевых программ меропри-
ятий Архангельской области 
в I квартале 2011 года. 
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Резонанс

Взгляд: Атмосфера застоя будет держаться еще долго

Власть на тихом нед
Главная опора 
российской власти –
тихое и апатичное 
недовольство 
граждан страны. 
Россия близка 
к прохождению 
точек невозврата, 
а некоторые 
из таких точек 
государство 
уже прошло. Малый 
и средний бизнес 
стал выводить 
активы за рубеж и 
собирается «тихо 
эвакуироваться».

Эти заявления прозвуча-
ли из уст экономиста, члена 
правления ИНСОРа, заме-
стителя директора Инсти-
тута мировой экономики и 
международных отноше-
ний РАН Евгения ГОНТМА-
ХЕРА и социолога «Левада-
центра» Льва ГУДКОВА на 
конференции «Местная га-
зета в центре событий». Ре-
дакторы региональных СМИ 
признались, что, скорее все-
го, опубликовать заявления 
выступавших  не смогут.

РОСТ ИЛИ КРИЗИС?

Опасаться провинциаль-
ным редакторам есть чего: на 
многие региональные СМИ 
так или иначе давит власть, а 
для губернаторов колкости в 
адрес федеральной власти 
на страницах местных газет – 
лишняя головная боль. Из уст 
Евгения Гонтмахера этих кол-
костей прозвучало достаточ-
но, а чем правдивей и точней 
слова, тем они больнее вос-
принимаются.

Судите сами: премьер 
Путин заявляет, что кризис 
в стране закончен и начина-
ется рост. Гонтмахер возра-
жает - кризис не только не 
завершен, он еще и вступил 
в свою самую плохую ста-
дию, и страну ждут долгие 
годы стагнации экономики. 
«В России развалилась си-
стема управления, верти-
каль власти не состоялась», 

- считает экономист.
Интересно, что оппонен-

ты постоянно упрекают Гонт-
махера в излишнем либера-
лизме, однако в его выступле-
нии либеральных ноток слыш-
но не было. Наоборот, эксперт 
заявил, что социальная сфера 
в России очень и очень слаба. 
При этом экономика не мо-
жет содержать даже эту ми-
зерную социалку.

«Страна приближается к 
точке бифуркации (иначе го-

воря, к взрыву). Волнения 
могут начаться именно из-
за социальной ситуации», - 
подчеркнул Гонтмахер.

Эксперт рассказал, что 
сейчас наблюдается новая 
тенденция оттока капитала 
из страны.

«За рубеж выводятся от-
носительно небольшие сум-
мы в сто, пятьдесят тысяч 
долларов. Причем уходят они 

из регионов. Это значит, что 
средний бизнес не видит для 
себя перспектив в России и 
тихо эвакуируется», – отме-
тил Евгений Гонтмахер.

По его мнению, страна 
очень близка к прохождению 
точек невозврата, эксперт 
опасается, что некоторые из 
этих точек уже пройдены.

«В стране ужасающая 
апатия, большая степень об-
реченности. Лучше бы люди 
выходили на улицы, чем си-
дели дома. Точно пройдена 

точка невозврата в фармацев-
тике, я думаю, что наша страна 
не будет производить собствен-
ных лекарств», – сказал Евгений 
Гонтмахер.

УПОР В СИСТЕМУ

Экономист полагает, что 
власть, судя по всему, не по-
нимает всей глубины ситуации 
в стране, но президенту, побе-
дившему на выборах в 2012 году, 

придется реагировать на вызо-
вы общества.

«Я вообще доверяю не лич-
ностям, а политике, которую они 
проводит. Для перемен в жизни 
страны должна поменяться по-
литика. Путин может уйти, но 
кто придет на его место? Чело-
век, проводящий ту же полити-
ку?» – задается вопросом Гонт-
махер.

Он сознательно не стал гово-
рить, кого видит на посту прези-
дента России – Медведева, Пу-
тина или кого-то другого, одна-

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК

ГТРК «Поморье»: Директору дали срок

Слово не воробей! 
Коллектив ГТРК «Поморье» - филиала ВГТРК в Архангельской 
области  - выразил недоверие директору Сергею НИКОЛАЕВУ 
в связи с проводимой руководством информационной 
политикой. Под обращением к генеральному директору 
ВГТРК Олегу ДОБРОДЕЕВУ решились подписаться почти 
20 человек, но несогласных гораздо больше. 
Для выяснения ситуации в Архангельск прибыла 
комиссия телерадиокомпании из Москвы.

Причина «бунта» - несогласие с поли-
тикой руководства по освещению событий 
социально-экономического развития Ар-
хангельской области. По мнению работни-
ков, ГТРК «Поморье» превращена в филиал 
Агентства по печати и СМИ Архангельской 
области. Журналисты получают указания - 
что, как и когда говорить и показывать, ав-
торские сюжеты переписываются, на мно-
гие темы наложено табу. Иными словами, 
деятельность творческого коллектива под-
вергается цензуре. 

«У нас и раньше были заключены догово-
ры информационного обслуживания с адми-
нистрацией Архангельской области, но при 
прежних руководителях — Вениамине ТУН-
ГУСОВЕ, Алексее ВАСИНЕ - мы четко пред-
ставляли себе правила игры. На уровне ре-
дакторского корпуса существовало четкое 
понимание информационной политики, -
объясняют  подписавшиеся под обращени-
ем. - Сейчас же редакция поставлена в на-
столько жесткие рамки, что ситуация круче, 
чем в армии. В армии еще можно оспорить 
приказ, у нас же ты его должен беспрекос-
ловно исполнить либо уйти». 

Особую озабоченность коллектива вы-
зывает договор информационного обслу-
живания с Правительством Архангельской 
области. Информации о его наличии у со-
трудников «Поморья» нет — в каком объеме 
должны выходить видеоматериалы, когда и 
на какую тематику, неясно. 

Как удалось выяснить «БК», конкурс на 
размещение видеосюжетов общей продол-
жительностью 52 часа проводился в конце 
января 2011 года. Заказчик – Агентство по 
печати и СМИ Архангельской области. До-
говор заключен с единственным участни-
ком - компанией «Бизнес-проект», которая 
и должна заниматься организацией произ-
водства и размещением видеоматериалов в 

эфире. Сумма госконтракта – 16 миллионов 
рублей, которые было необходимо освоить 
за два месяца. За такие деньги можно выку-
пить практически все информационное ве-
щание в областном телеэфире.

После жалобы генеральному директо-
ру ВГТРК Олегу Добродееву в Архангельск 
прибыла комиссия из четырех человек, сре-
ди которых Николай ФРОЛОВ, представля-
ющий департамент регионального вещания 
ВГТРК. Он временно исполнял обязанности 
руководителя филиала после ухода осенью 
прошлого года Алексея ВАСИНА. Затем ди-
ректором филиала был назначен Сергей НИ-
КОЛАЕВ, который приехал в Архангельск из 
Владивостока. До назначения в ГТРК «По-
морье» он работал генеральным директо-
ром издательского дома «Правда Севера» 
по приглашению администрации Архангель-
ской области. 

Организаторы «демарша» подвергают-
ся недвусмысленному прессингу. В их чис-
ле корреспондент Василиса КАЗАКОВА, ве-
дущая программы «Вести Поморья» Ольга 
БАЛАШЕВИЧ и шеф-редактор программы 
«Вести Поморья» Дмитрий ДЁМИНЦЕВ. По 
их мнению, ситуация доведена до абсурда 

— попытка отстоять права журналистов на 
свободу слова переворачивается с ног на 
голову. Как отметил член комиссии ВГТРК 
Николай ФРОЛОВ, коллектив пытается вы-
дать «болезнь роста за рост болезни».

28 апреля на общем собрании коллекти-
ва Сергей Николаев попытался объяснить 
журналистам концепцию информационного 
вещания филиала и рассказал о перспекти-
вах телерадиокомпании. По результатам ра-
боты комиссии ВГТРК Николаеву дан испы-
тательный срок 3-4 месяца для урегулиро-
вания конфликта и исправления ситуации. 

За развитием событий намерен следить 
Союз журналистов Архангельской области 

– на днях на заседании правления будут об-
суждаться нарушения прав журналистов в 
ГТРК «Поморье».

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК

Âûëåòèò - ïîñòðàäàåøü!

Âìåñòî òîãî ÷òîáû îáúåäèíÿòüñÿ 
ñ åäèíîìûøëåííèêàìè è äåéñòâîâàòü, 
ðîññèÿíå ñèäÿò â äîìàõ ïåðåä 
òåëåâèçîðàìè è îæèäàþò ìèëîñòè 
îò âëàñòè, ïî-òèõîìó ðóãàÿ åå. Àêòèâíûå 
ëþäè ñðåäíåãî êëàññà òîæå íå ãîðÿò 
æåëàíèåì áîðîòüñÿ ñ ñèñòåìîé, ó íèõ 
ïðåîáëàäàþò ÷åìîäàííûå íàñòðîåíèÿ.

Êîíòåêñò

Reglent: «В слове ГТРК 
есть слово ГОСУДАРСТВЕН-
НАЯ. Что государь захочет, 
то и будут говорить и пока-
зывать. А ГТРК «Поморье» 
лучше, чем про коров и ле-
доход, сюжетов за всю исто-
рию никогда и не делала. В 
общем-то стандартное об-
ластное телевидение». 

Dina: «На днях включила 
вечерние «Вести Поморья», 
пыталась посчитать, сколь-
ко раз упомянут губернато-
ра, - сбилась со счета. Он 
просто ВЕЗДЕ! Нормальный 
человек такие новости про-
сто не выдержит! Это не но-
вости, а «МИФозомбирова-
ние» какое-то!» 

Правда: «Суть конфлик-
та - руководство не забаш-
ляет сотрудникам с тех де-
нег, которые идут из бюдже-
та на освещение деятельно-
сти в СМИ. Но хорошо хоть 
еще из коллектива кто-то 
имеет мужество признать, 
что ГТРК только и занима-
ется пиаром». 

Серега: «Хорошо, что заго-
ворили об этом именно журна-
листы компании. Очень хотелось 
бы верить, что они действитель-
но заботятся о свободе слова, 
а не о наполнении своего кар-
мана. Удачи им, хотя все кана-
лы ВГТРК поют под одну дудку, 
и надеяться, что москвичи будут 
что-то делать со свободой сло-
ва у нас в области, наивно».
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Малый бизнес

довольстве

ко отметил, что многие програм-
мные заявления Владимира Пу-
тина так и остались нереализо-
ванными. По уровню жизни мы 
не догнали Португалию, удвоить 
ВВП у руководства страны также 
не получилось.

Заявления о том, что толь-
ко за счет природных ресурсов 
страна долго не протянет и что 
высокие цены на нефть отклады-
вают реформы, никого не удиви-
ли. Один из журналистов даже 
предложил Евгению Гонтмахе-
ру согласиться с мыслью, что 
«чем хуже будет после падения 
цен на нефть, тем лучше будет 
для страны».

«Я бы соглашаться с этим не 
стал, нужно пользоваться бла-
гоприятными условиями», – от-
ветил Евгений Гонтмахер.

При этом он пояснил, что во 
времена высоких цен на нефть 
(которые, похоже возвращают-
ся, только надолго ли?) прави-
тельство не пускало сверхдохо-
ды на развитие страны, а откла-
дывало деньги в стабфонд. Эта 
практика продолжается и сей-
час. Однако будущее, на взгляд 
Евгения Гонтмахера, не так 
мрачно: Россия может занять 
достойное место на мировом 
рынке в сфере высокотехноло-
гичной нефтегазохимии, произ-
водства продуктов питания, ту-
ризме. Для этого нужны пере-
мены на политическом фронте: 
подкручивание гаек по мелочи 
уже не помогает.

«Любое хорошее начинание 
упирается в систему», – утверж-
дает Евгений Гонтмахер.

НЕДОВОЛЬСТВО – 
ОПОРА РЕЖИМА

С о ц и о л о г  « Л е в а д а -
центра» Лев Гудков нарисо-
вал картину общественных 
настроений. Сейчас у на-
селения страны растет чув-
ство неопределенности, не-
довольства, неуверенности. 
Особенно сильны эти чув-
ства у жителей малых горо-
дов.

«Парадоксально, но со-
циальное недовольство не 
ведет к переменам в жизни 
страны, а наоборот, является 
одним из укрепляющих фак-
торов режима», – констати-
ровал социолог.

Лев Гудков пояснил, что 
люди ориентированы патер-
налистски и ждут перемен не 
от своих действий, а от дей-
ствий руководства: именно 
такие недовольные голосуют 
за партию власти и ждут от 
нее благодеяний. Такое ти-
хое недовольство приводит 
к апатии, сужению социаль-
ных связей, низкой степени 
солидарности. Проще гово-
ря, вместо того чтобы объе-
диняться с единомышленни-
ками и действовать, россия-
не сидят в домах перед теле-
визорами и ожидают мило-
сти от власти, по-тихому ру-
гая ее. Активные люди сред-
него класса тоже не горят же-
ланием бороться с системой, 
у них преобладают чемодан-
ные настроения.

«Людей сознательно де-
мобилизуют – навязывают 
стебовое отношение ко все-
му, представление, что все 
вокруг коррумпированы, на-
рушают закон. 65% россиян 
считают, что выборы прохо-
дят грязно, но никаких проте-
стов это не вызывает», – кон-
статирует Лев Гудков.

В отличие от Евгения 
Гонтмахера, он не думает, что 
в России возможны какие-
либо социальные взрывы. 
Россияне говорят о том, что, 
возможно, протестовать на 
улицы выйдут ДРУГИЕ люди, 
но не они сами. «Критика в 
блогах и соцсетях – лишь вы-
пускание пара, в советское 
время его выпускали на кух-
нях», – скептически заявил 
социолог.

По мнению Льва Гудко-
ва, атмосфера застоя будет 
держаться еще очень долго: 
даже в случае сильнейше-
го кризиса люди будут пи-
тать надежды на власть око-
ло двух лет. Выборы тоже не 
способствуют переменам 

– они играют роль одобре-
ния руководителей страны. 
Для недовольных существу-
ют «партии-манки», которые 
абсорбируют протестные на-
строения и позволяют власти 
манипулировать ими.

Стоматология: Доверьтесь профессионалам

Приходите в «Глобо-Стом»!

Современная стоматология – 
это не просто качественное, 
комфортное, абсолютно 
безболезненное 
и безопасное лечение, 
которое дает пациенту 
и врачу только 
положительные эмоции. 
Это еще и множество 
востребованных 
средств и методик, 
направленных на 
эстетический результат: 
профессиональный уход 
за зубами, исправление 
различных патологий.

Стоматологическая клиника «Глобо-
Стом» – это многопрофильная, осна-
щенная новейшим оборудованием 
клиника, где работают высококва-
лифицированные специалисты. Как 
«Глобо-Стом» удается достойно кон-
курировать со многими уважаемыми 
в Архангельске клиниками, рассказы-
вает директор стоматологической 
клиники «Глобо-Стом» Вера МАК-
СИМЕНКО.

«Наш центр оказывает услуги в не-
скольких стоматологических направ-
лениях. Пациенты могут пройти ком-
плексное обследование и лечение у 
разных специалистов-стоматологов: 
терапевта, ортопеда, ортодонта и ги-
гиениста. У нас работает настоящая 
команда профессионалов, которые 
живут стоматологией и влюблены в 
свою профессию, - говорит Вера Ев-
сеевна. -  Невозможных задач для нас 
не существует. Видимо, поэтому па-
циенты приводят к нам своих близких, 
родственников, детей. С самого от-
крытия, ещё в 1999 году, мы позици-
онировались как центр семейной сто-
матологии».

Для большинства людей суще-
ственным критерием при выборе 
стоматологической клиники являет-
ся цена услуг. В «Глобо-Стом» разум-

Реклама

В О З М О Ж Н Ы  П Р О Т И В О П О К А З А Н И Я 
Н Е О Б Х О Д И М А  К О С У Л ЬТА Ц И Я  С П Е Ц И А Л И С ТА

Горячая линия 8-800-200-1320.
г. Архангельск, ул. Карла Маркса, 

дом 15, офис 10.
Тел.: (8182) 46-28-86, 47-15-20

www.globo-stom.ru

ная ценовая политика. «Надо пони-
мать, что для качественного лечения 
и проведения профилактических про-
цедур необходимы самые лучшие ма-
териалы, инструменты, современное 
оборудование. Потому услуги хоро-
ших стоматологов не могут быть очень 
дешевыми. В нашей клинике цены  до-
ступны. Ориентируясь на уровень цен 
по Архангельску, скажу, что в «Глобо-
Стом» ряд услуг стоит дешевле, чем в 
других клиниках, даже государствен-
ных», - говорит Вера Максименко.

Предусмотрена система скидок 
на лечение: ежегодно с 27 декабря 
по 27 января в честь своего рожде-
ния клиника дарит 10% скидку. Так-
же 10% скидку получают именинни-
ки. Есть скидки на подготовку к про-
тезированию или ортодонтическому 
лечению, семейные скидки, которые 
действуют круглогодично. 

Обстоятельства: Роспотребнадзор открыл сезон охоты на должников

Время платить
В Архангельске 
сотрудники 
Роспотребнадзора 
совместно 
с судебными 
приставами проводят 
рейды по должникам. 
Предпринимателей, 
игнорирующих 
штрафы СЭС, 
в городе немного, 
да и суммы долга, 
как правило, 
небольшие. 
Но за некоторыми 
горе-бизнесменами 
приходится 
в буквальном 
смысле бегать.

Как сообщили в Управ-
лении Роспотребнадзора 
по Архангельской области, 
в 2010 году на учете в орга-
низации находилось около 
9 тысяч юридических лиц и 
индивидуальных предприни-
мателей. Из них более 70% - 
представители малого биз-
неса. Львиная доля пред-
принимателей заняты в сфе-
ре торговли. По результатам 
проверок прошлого года на 
долю санитарного законода-
тельства и законодательства 
в сфере защиты прав потре-
бителей пришлось свыше 
60% нарушений. 

Всего же за прошлый год 
специалисты Роспотребнад-
зора выявили более полуто-
ра тысяч нарушений. Около 

750 протоколов уже состав-
лено в I квартале 2011 года, 
165 предпринимателей от-
делались предупреждения-
ми, еще 583 получили штра-
фы на общую сумму почти в 
2,5 млн рублей. 

По словам заместителя 
начальника отдела адми-
нистративно-правовой 
работы кадров и государ-
ственной службы Управ-
ления Роспотребнадзора 
по Архангельской области 
Александра ЕВИЧА, штра-
фы предприниматели, как 
правило, оплачивают добро-
вольно. При этом, как ни пара-
доксально, чем больше сум-
ма, тем быстрее перечисля-
ется платеж. Но за некоторы-
ми должниками в буквальном 
смысле приходится бегать. 

После окончания рабо-
чего дня сотрудники Рос-

потребнадзора и судеб-
ные приставы отправляются 
«ловить» предпринимателей 
дома. Практика показывает, 
что «поквартирные» рейды 
довольно эффективны. Ча-
сто предприниматели рас-
считываются с долгами пря-
мо на месте. 

«Многие из должников во-
все не пытаются скрываться, 

- говорит Александр Евич. – А 
неоплаченные штрафы объ-
ясняют своей забывчиво-
стью». 

Но не стоит рассматри-
вать проводимые рейды как 
«удобный сервис» для злост-
ных неплательщиков, под-
черкивает юрист. Если дело 
все же дошло до приставов, 
помимо суммы долга граж-
данин обязан уплатить 7%-
ный исполнительский сбор. 
Кроме того, неуплата адми-

нистративного штрафа в 30-
дневный срок влечет дву-
кратное увеличение долга.

Если же у должника нет 
ни денег, ни источников до-
ходов, он может попрощать-
ся со своим имуществом. Во 
время рейдов приставам не-
редко приходится описывать 
и впоследствии конфисковы-
вать имущество предприни-
мателей. Кстати, по сравне-
нию с 2008 годом (1787 про-
верок) количество плано-
вых проверок в 2011 году со-
кратилось почти в три раза. 
На 2011 год Роспотребнад-
зор планирует провести 651 
проверку, из них 492 у малого 
бизнеса. План проверок раз-
мещен на сайтах Генераль-
ной прокуратуры РФ, проку-
ратуры Архангельской обла-
сти и регионального управ-
ления Роспотребнадзора.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Михаил: «Попытка привлечь внимание к попиранию Кон-
ституции РФ и Закона «О СМИ» представителями затюканной 
«четвертой власти» примечательна и вызывает уважение, хоть 
и направлена явно не по адресу - руководителю самого «прав-
дивого» канала, от которого бессмысленно ждать справедли-
вых решений. Факт цензуры должен быть установлен проку-
ратурой, а руководитель, против которого выступили ведущие 
журналисты, на время проведения непредвзятого расследова-
ния должен быть отстранен от руководства. В этом случае за-
езжие пиарщики будут наказаны за преступление против об-
щества, коим по факту является цензура». 
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Деловая среда
Проект: В Архангельске вырастет новый посёлок

Свой дом в городской ч
Жить в своем доме, поблизости 
с речкой - мечта, пожалуй, многих 
горожан. Исполнить ее более чем реально, 
уверены в некоммерческом партнерстве 
«Малое Никольское». Оно создано для 
строительства нового микрорайона в черте 
Архангельска - поселка на 250 домов.

Мы решили еще раз 
встретиться и продолжить 
разговор с председате-
лем правления НП «Ма-
лое Никольское» Андре-
ем  ЖИЛИНЫМ. Тем более 
есть хороший информаци-
онный повод. Решением го-
родской Думы от 23 марта 
2011 года внесены измене-
ния в генеральный план го-
рода. Согласно принятому 
решению территория под 
застройку по проекту «Ма-
лое Никольское» обозначе-
на как территория для ин-
дивидуального жилищно-
го строительства.

- Андрей Николаевич, 
как решение Архангель-
ской городской Думы от-
разится на реализации 
проекта «Малое Николь-
ское»?

- Данное решение по-
зволяет нам наконец за-
кончить организационные 
и правовые мероприятия, 
получить необходимые ти-
тулы, завершить начатое 
проектирование поселка с 
учетом АПЗ и приступить к 
строительству в июле - ав-
густе 2011 года. 

Это поддержка проекта 
«Малое Никольское». Бо-
лее того, мы еще раз убе-
дились в последователь-
ности действий мэрии, мы 
чувствуем интерес к на-
шему проекту и поддерж-
ку со стороны администра-
ции города.

- Чем этот проект от-
личается от других по-
добных проектов?

- Во-первых, это мас-
штабность и компактность. 
Во-вторых, это территория 
МО «Город Архангельск» 
для ИЖС. В-третьих, здесь 
нет нерешаемых задач, 
связанных с инфраструк-
турой и коммуникациями. 
К этому необходимо до-
бавить, что НП «Малое Ни-
кольское» выступает орга-

низатором всего цикла ра-
бот, а также возьмет на себя 
последующее обслужива-
ние объектов недвижимости 
и инженерных сетей, реше-
ние других вопросов жизне-
деятельности поселка. 

Мы уже закончили про-
ектирование временной схе-
мы электропитания поселка 
и приступили к ее монтажу. 
Подписан договор на произ-
водство геодезических ра-
бот, в ближайшие дни нач-
нем топографическую съем-
ку территории. После реше-
ния «технических» процедур 
в кадастровой палате в конце 
мая начнем межевание тер-
ритории. В июне планируем 
подписать соглашения с ин-
весторами на застройку ли-
ний со стороны речки Цигло-
менки. 

- На сайте «Бизнес-
класса»  была очень ожив-
ленная дискуссия по дан-
ному проекту. И больше 
всего говорили о том, под-
вержена  ли данная терри-
тория подтоплению... 

- Мы уже говорили на эту 
тему на страницах газе-
ты. Повторюсь, здесь дру-
гая проблема - таяние сне-
га. Его много, он не вывозит-
ся. Каналы заросли и обме-
лели, вода в них стоит. 

Но в этом году дренажно-
мелиоративная система 
очень быстро справилась с 
талой снежной водой. Уже 
17 апреля весь снег ушел 
с территории, в «горизон-
тах» отсутствовала вода. А 
к 25 апреля каналы были за-
полнены водой лишь на чет-
верть и даже ниже.

Этим летом мы намере-
ны провести некоторые ра-
боты по дефектовке и вос-
становлению всех каналов, 
что позволит в будущем еще 
быстрее отводить с терри-
тории талые воды.

Не было «сюрпризов» и от 
прошедшего ледохода. Хотя 

обстановка в дельте Север-
ной Двины (по информации 
гидрометцентра и противо-
паводковой комиссии) была 
достаточно сложной.

- Вы предлагаете граж-
д анам к упить землю, 
вступить в некоммерче-
ское партнерство и уже 
далее совместно занять-
ся строительством водо-
проводной системы, ли-
ний электропитания, до-
рог и их последующей 
эксплуатацией...

- Купив землю у собствен-
ников, застройщик может 
воспользоваться наши-
ми наработками и предло-
жениями по строительству 
дома. А может и сам или с 
помощью любого друго-
го подрядчика строить дом. 
Но в соответствии с ген-
планом поселка и правила-
ми застройки, утвержден-
ными правлением партнер-
ства.  В то же время, реше-
ние всех вопросов по жизне-
обеспечению будущего по-

селка осуществляет правление 
НП «Малое Никольское». Соб-
ственник участка в данном слу-
чае участвует как член партнер-
ства за счет целевых взносов и 
впоследствии будет управлять 
этим имуществом. 

- А как затраты на комму-
нальные и инженерные си-
стемы влияют на стоимость 
квадратного метра жилья?

- Влияют, но не так суще-
ственно. 

К примеру, вы решили по-
строить каркасный двухэтаж-
ный дом по технологии «Polar 
ship» площадью 163 кв. м на 
участке в 12 соток (300 тысяч ру-
блей). Стоимость дома, постро-
енного на ленточном фундамен-
те, составит около 2,2 млн ру-
блей. Плюс тепловой котел (240 
тысяч рублей) и локальная очи-
стительная система (120 тысяч 
рублей) со всеми инженерными 
сетями внутри дома из расчета 
1,5 тысячи рублей на кв. метр, а 
также внутренняя (чистовая от-
делка) из расчета 1,5 тысячи ру-
блей на метр квадратный. Де-

«Лукойл» и «Роснефть»  ■
договорились сотрудничать

Президент ОАО «НК «Роснефть» Эдуард ХУДАЙНА-
ТОВ и президент ОАО «ЛУКОЙЛ» Вагит АЛЕКПЕРОВ под-
писали соглашение о долгосрочном сотрудничестве. 

Учитывая успешно развивающееся взаимовыгодное со-
трудничество и с целью повышения рентабельности имею-
щихся проектов «Роснефть» и «ЛУКОЙЛ» договорились об 
объединении усилий по следующим направлениям:

- с поисково-разведочные работы, разработка и транс-
портировка углеводородного сырья на лицензионных участ-
ках в Ненецком АО;

- геологоразведочные работы на лицензионных участ-
ках «Роснефти» на шельфе РФ и разработка уже открытых 
месторождений в рамках действующего российского за-
конодательства;

- развитие рынка отечественных нефтепродуктов, про-
дуктов нефтехимии, газопереработки и масел;

- совместный маркетинг попутного и природного газа 
месторождений Большехетской и Ванкорской зон;

- взаимные поставки на сбытовые и производственные 
мощности обеих компаний нефтепродуктов, сжиженных га-
зов и продуктов нефтехимии;

- совместная деятельность по выработке решений для 
повышения эффективности реализации продукции нефте-
химии, нефте- и газопереработки в РФ и за рубежом;

- использование логистической инфраструктуры, в том 
числе мощностей по перевалке нефти, продуктов нефте-
переработки и нефтехимии на экспорт, а также разработ-
ка и осуществление проектов в области транспортной ин-
фраструктуры для нефтепродуктов.

Продается пакет акций СМП ■
Федеральное агентство по управлению государ-

ственным имуществом проводит аукцион по про-
даже акций ОАО «Северное морское пароходство». 
20% акций выставлены по начальной цене 281 млн 
рублей.  

Ранее Росимуществом уже проводился аукцион по про-
даже пакета акций  СМП, который не состоялся по причи-
не отсутствия заявок от претендентов на приобретение ак-
ций.

Акценты недели
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Ситуация

черте

лим на 163 и получаем 20 546 
рублей за кв. м. 

Анализ затрат по системам 
жизнеобеспечения позволяет 
говорить об удорожании ква-
дратного метра по данному 
проекту на 3 050 рублей. Со-
считав и сложив затраты, свя-
занные с геологией, картогра-
фией, межеванием, проекти-
рованием, с разработкой и  
согласованием генплана по-
селка и другие (не очень боль-
шие), мы выходим на цифру до 
26 тысяч рублей за кв. м. 

После того как наши под-
рядчики представят нам кон-
кретные и объективные за-
траты, мы разместим на сай-
те проекта информацию о сто-
имости квадратного метра жи-
лья в зависимости от строи-
тельных технологий.

ГЛАВНОЕ
Малое Никольское

Участок земли пло-
щадью 45 гектаров, где 
планируется строитель-
ство нового коттеджно-
го поселка, расположен 
в живописном месте на 
берегу слияния двух рек: 
Северной Двины и Иса-
когорки, в 11,5 км от цен-
тра Архангельска. Это 
территория МО «Город 
Архангельск».

НП «Малое Николь-
ское» выступает орга-
низатором всего цикла 
работ, а также возьмет 
на себя последующее 
обслуживание объектов 
недвижимости и инже-
нерных сетей, решение 
других вопросов жизне-
деятельности поселка. 

Тел. (89212) 43-01-58
www.mnikolskoe.ru

Реклама

Тяжба: ООО «Норланд» оспорило решение налоговой инспекции

Ловушка для софта
Компания «Норланд» 
(магазин «Формоза») 
оспорила решение налоговой 
инспекции Архангельска 
о взыскании с фирмы 
900 тысяч рублей в виде 
неуплаченного НДС, 
штрафов и пени за IV квартал 
2009 года. Аналогичное дело 
рассматривал суд за I квартал 
2010 года - компании выписали  
иск на 300 тысяч рублей.

С 1 января 2008 года Налоговый кодекс 
освободил от налогообложения реализа-
цию исключительных прав на программы 
для ЭВМ, но при условии заключения ли-
цензионных договоров. Сделано это было 
для «облегчения жизни» производителям 
программного обеспечения и минимиза-
ции продвижения на рынке контрафактных 
продуктов. 

Осенью налоговые органы Архангель-
ской области разослали дилерам уведом-
ления, в которых потребовали оплатить НДС 
по операциям передачи прав на использо-
вание программ для ЭВМ на основании суб-
лицензионных договоров. 

Основной камень преткновения — так 
называемые OEM-версии программно-
го обеспечения Microsoft, которые не мо-
гут распространяться конечным пользова-
телям отдельно от компьютерной техники. 
В «Формозе» в соответствии с лицензион-
ными договорами они устанавливались без 
учета НДС. 

Как правило, правообладатели прода-
ют собственные программные продукты 
через сеть торговых посредников (диле-
ров, дистрибьюторов, агентов). Компания-
правообладатель заключает лицензионный 
договор с дилером, предоставляя ему пра-
во распространять программу. Затем дилер 
реализует ее через сеть других распростра-
нителей, заключая с ними сублицензионные 
договоры. Цепочка до конечного потреби-
теля может быть весьма длинной. При этом 
практика показывает: все распространите-
ли, участвующие в этой длинной линейке, 
освобождают себя от НДС. Налоговые орга-
ны называют эту схему «уходом от налогов» 

- взаимоотношения между распространите-
лями трактуются как посреднические сдел-
ки, которые от НДС не освобождаются. 

ИФНС по г. Архангельску пришла к вы-
воду, что поскольку согласно п. 1 ст. 1233 ГК 
РФ распоряжаться исключительными пра-
вами на результат интеллектуальной дея-
тельности может только правообладатель, 
то организация-посредник имеет право 
распространять программный продукт, но 
не имеет прав на его использование дру-
гими способами, т.е. не является облада-
телем тех прав, которые передает по суб-
лицензионному договору. Таким образом, 
организации-посредники не могут заклю-
чать сублицензионные договоры друг с дру-

В первом квартале 2011 года судами рассмотре-
но 163 дела по заявлениям юридических лиц об оспа-
ривании решений налоговых органов Архангельской 
области и Ненецкого АО о правомерности налоговых 
претензий на общую сумму 523 млн рублей. В 117 слу-
чаях суды полностью отказали в удовлетворении за-
явлений налогоплательщиков, подтвердив правомер-
ность доначисления налогов, пени и штрафов на сум-
му 383 млн рублей. По аналогичным спорам с участи-
ем индивидуальных предпринимателей судами в пер-
вом квартале 2011 года рассмотрено 69 дел на сумму 
82 млн рублей, из которых 49 – в пользу налоговых ор-
ганов на сумму 62 млн рублей.

Как сообщили в УФНС России по Архангельской 
области и НАО, основанием для принятия решений 
в пользу налоговых органов послужила недостовер-
ность представленных подтверждающих документов 
по хозяйственным операциям с мнимыми  поставщи-
ками товаров и услуг в целях завышения расходов по 
налогу на прибыль и получения вычетов по НДС и, как 
следствие, получение необоснованной налоговой вы-
годы. «Решения налоговых органов, как правило, яв-
ляются обоснованными и законными. А поэтому на-
логоплательщикам следует разумно оценивать пер-
спективы судебного обжалования», - отмечают в ре-
гиональном управлении ФНС России.

Обжалование решений в суд или в вышестоящий 
налоговый орган без обоснованных доводов, а только 
ради самого факта обжалования, приводит к допол-
нительным расходам налогоплательщика. Компани-
ям необходимо реально оценивать решения налого-
вых органов на предмет обоснованности и перспек-
тив обжалования, - отмечают в УФНС.

гом и с конечными пользователями и осво-
бождать такие операции от НДС. В подоб-
ных ситуациях экземпляры программ долж-
ны продаваться по договору поставки и об-
лагаться НДС.

«Норланд» с свою очередь ссылалось на 
то, что между компанией Microsoft и ООО 
«Норланд» было заключено лицензионное 
соглашение об операционных системах 
Microsoft для настольных компьютеров, со-
гласно которому продавец распространяет 
предустановленный продукт и предостав-
ляет сублицензию на него конечным поль-
зователям. Никаких ограничений, связан-
ных с передачей права по сублицензион-
ному договору, нет. 

Именно само содержание магнитного 
носителя в виде СD - программное обеспе-
чение, а не сам СD (как вещь) - и есть не что 
иное, как исключительное право правообла-
дателя (компании Microsoft), и, заключив ли-
цензионное соглашение, правообладатель 
предоставил лицензиату право на распро-
странение этого программного обеспече-
ния, оставив за собою исключительное пра-
во на заключение других подобных лицензи-
онных соглашений с третьими лицами. Ука-
зав лицензиату в лицензионном соглашении 
право на заключение сублицензионных до-
говоров, правообладатель передал именно 
неисключительное право на распростране-
ние программного обеспечения на магнит-
ном носителе.

Арбитражный суд двух инстанций при-
знал правоту истца — требования ИФНС по 
г. Архангельску признаны недействитель-
ными.

СУД НЕ ПАНАЦЕЯ

80% судебных решений выносится 
в пользу налоговых органов

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК
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В курсе дела
Интернет-магазин: Как создавать и продавать?

Каждый день в Сети растет не только количество 
интернет-магазинов, но и их «мертвых» аналогов.  
Закрываются электронные магазины в основном 
«по техническим причинам».  И ответственность  
за  это зачастую лежит на плечах разработчиков. 
Как продлить жизнь web-торговле, кому доверить 
создание сайта и сколько за это платить?

В Архангельске рабо-
тает около 10 интернет-
магазинов, специализиру-
ющихся только на торговле 
в Сети, к тому же все круп-
ные точки помимо  реаль-
ного сектора реализуют 
свою продукцию в онлайн-
режиме.

Доказано: торговля в 
Сети имеет ряд преиму-
ществ. Основной плюс 

–  сравнительно неболь-
шой первоначальный капи-
тал. Однако есть одна су-
щественная статья расхо-
да, от которой зависит бу-
дущее магазина, – созда-
ние сайта. 

Прейскурант цен архан-
гельских веб-разработчиков 
на соз д ание интернет-
магазина колеблется от 
30  до 200 тысяч рублей. В 
эту стоимость традицион-
но входит: доменное имя, 
хостинг и уникальный ди-
зайн. «Конечная сумма за-
висит от выбора функцио-
нала, платежной системы, 
способа доставки, форма-
та каталога, количества ин-
формации о товаре. А также 
от выбора системы управле-
ния.  К примеру, мы работа-
ем на 1С-Битрикс и считаем 
ее идеальной платформой 
для интернет-магазина», - 
рассказывает исполни-
тельный директор веб-
студии «IT Nord» Артем 
ПЕКЕШЕВ. 

Однако, по мнению ди-
ректора по развитию из-
д а т е л ь с т в а « Б и з н е с -
медиа» Дмитрия ТАБА-
НИНА, сразу вкладывать 
много средств в создание 
интернет-магазина бес-
смысленно: «Покупая ком-
мерческие коробочные ва-
рианты, например готовые 
автоматизированные си-
стемы, вы платите $1000 за 
лицензию. Как мне кажется, 
это деньги просто за короб-
ку. К тому же, на мой взгляд, 
многие из таких систем до-
статочно неповоротливы».  

Обращаясь к более де-
шевому разработчику, мож-
но действительно сэконо-
мить, но и потерять опреде-
ленную нишу клиентов. Веб-
студия «Датхим» предлага-
ет сделать магазин за 30 ты-
сяч рублей. Свою низкую по 
сравнению с большинством 
архангельских студий цену 
они объясняют тем, что ис-
пользуют самописные движ-
ки, которые не поддержива-
ют устройства платежных 
систем. Для заказа товара 
покупатель просто отправ-
ляет заявку на электронную 
почту. Такая процедура, по 
мнению веб-разработчиков,  
на сегодняшний день отве-
чает возможностям боль-
шинства клиентов.

В л а д е л е ц м а г а з и -
на «Мое мыло» Алексей 
АНИСИМОВ подтверждает, 
что большинство покупате-
лей связываются с фирмой 
по телефону, сознатель-

но игнорируют электрон-
ное общение и  не доверя-
ют интернет-платежам. 

При выборе разработчи-
ка нужно внимательно изу-
чить, что и как им уже было 
сделано.   «Зачастую на сай-
тах помещают самое удач-
ное, но устаревшее портфо-

лио. Возможно, креативная 
группа уже давно не входит 
в штат студии, но компания 
продолжает пожинать лав-
ры. Всегда можно позвонить 
владельцам или менедже-
рам заинтересовавшего по 
дизайну или интерфейсу  
интернет-магазина, и они 
откроют все карты разра-
ботчика», -  говорит дирек-
тор студии «Flash studio» 
Андрей ТВОРОГОВ. Луч-
ше, если у компании есть 
опыт в разработке именно 
интернет-магазинов. Если 
компания до этого разра-
батывала только корпора-
тивные сайты, то доверять 
ей не стоит. Нужно обра-

тить внимание и на то, насколь-
ко интернет-магазины отлича-
ются друг от друга по дизайну 
и функциональности. Чем этих 
различий больше, тем лучше. 
Это означает, что студия справ-
ляется с заказами разного про-
филя. 

Однако, как считает Андрей 
Творогов, если студия забо-
тится о собственной раскрут-
ке, значит, у нее совсем нет за-
казов. Не стоит доверять и тем, 
кто обещает при заключении 
договора, что на вашем сайте 
завтра же будут тысячи посети-
телей, если, конечно, не брать 
во внимание толпы китайцев, 
путешествующих в Сети. 

Тем не менее большинство 
интернет-магазинов Архан-

Екатерина ЛАПИНА

журналист

БК

Нелёгкий Wыбор
давать?

- Чтобы поддерживать свой магазин, нужно помнить 
главную заповедь: «Бизнес в Интернете не отличается 
от бизнеса в офлайне - все зависит от сервиса и уровня 
продукции. Бизнес-идея всегда предшествует осущест-
влению продаж. А разница между интернет-магазином и 
обычным сайтом заключается только в наличии у первого 
платежных систем. На особенности их установки и стоит 
обращать  внимание.

Èëüÿ ÍÀÊÂÀÑÈÍ, 
äèðåêòîð ñòóäèè «Web-Àðòèëü»:
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Стиль жизни

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, 
пн. - пт. : 10.00 -16.30 (без перерывов)

Афиша культурных событий 
Реклама

17 МАЯ (ВТ), 18.30 - Камерный зал филармонии
«МУЗЫКАЛЬНЫЙ КАЛЕЙДОСКОП. 
Органная музыка XVII-XIX веков» 

19 МАЯ (ЧТ), 19.00 - Камерный зал филармонии
Концерт Архангельского государственного 

камерного оркестра

22 МАЯ (ВС), 16.00 - Камерный зал филармонии
Джазовый концерт «ОЛЕГ ЮДАНОВ И КО» 

30 МАЯ (ПН), 19.00 - Театр драмы
 Игорь КОСТОЛЕВСКИЙ, 

Михаил ФИЛИППОВ и Михаил ЯНУШКЕВИЧ 
в спектакле ART

7 ИЮНЯ (ВТ), 19.00 - 
Театр драмы

Поет 
Александр МАЛИНИН

Турнир: Кубок имени Юрия Медуницина вручен команде «Галактика»

Если быть, так быть первым!
В конце апреля 
в Архангельске состоялся 
девятый открытый городской 
турнир по волейболу, 
посвященный памяти 
Юрия Медуницина. 
В 2003 году инициатором 
проведения этих 
соревнований выступила 
ассоциация «Промышленники
Поморья», объединявшая 
в то время ряд крупнейших 
предприятий области.

«Отцами-основателями» ассоциа-
ции были сильные личности: Евгений 
ДРАЧЕВ, Владимир КРУПЧАК и Сер-
гей ИГРИЦКИЙ. В нее входили около 
40 лесопромышленных и смежных ком-
паний, совместно решавших множе-
ство проблем – от пресечения неза-
конных рубок и строительства лесных 
дорог до конкретных шагов по эколо-
гизации производства и сертифика-
ции FSC. Особенно важно, что ассоци-
ация была площадкой, где шел откры-
тый обмен мнениями с профсоюзами, 
«зелеными», администрацией области, 
велся поиск оптимальных решений.

С 2003 года совет ассоциации 
возглавлял Юрий Медуницин – отлич-
ный спортсмен, азартный и неравно-
душный человек. Особый командный 
дух волейбола, зрелищность, красо-
та игровых комбинаций не могли не 
увлечь этого человека. Кроме того, ар-
хангельскую ДЮСШ №1, одну из самых 
известных на Северо-Западе, заканчи-
вал сын Юрия Медуницина - Андрей. 
После трагической гибели Юрия Ме-
дуницина в 2006 году турнир посвяща-
ется его памяти.

К глубокому сожалению, в 2007 
году ассоциация «Промышленники 
Поморья» прекратила свою деятель-
ность, но продолжают жить заложен-

ные её участниками добрые традиции, 
сохраняются товарищеские отношения 
между бывшими членами совета ассо-
циации. Именно поэтому, когда встал 
вопрос о финансовой поддержке во-
лейбольного турнира, основную ношу  
взяли на себя ОАО «СЛТ – Лесозавод 
№3» (генеральный директор Е. Валь-
ков) – предприятие, где в последние 
годы трудился Юрий Медуницин; ОАО 
«Архангельский ЦБК» (генеральный ди-
ректор В. Белоглазов); ООО ПКП «Ти-
тан» (генеральный директор М. Папы-
лев), а также семья Медунициных.

На протяжении ряда лет партне-
рами турнира выступают ОАО «Отдел-
строй», промышленно-строительная 
компания «Беломорский лес», груп-
па торговых компаний «Арсенал», 
магазин-салон «Флора-дизайн», ре-
сторан «Итальянский дворик», архан-
гельский филиал КБ «Севергазбанк», 
филиал ОСАО «Ингосстрах» в Архан-
гельске, Северодвинский ЦУМ.

В текущем году к кампании подклю-
чились ОАО «Соломбальский машино-
строительный завод», ОАО «Лесозавод 
№2», ООО «Витязь - М», ООО «РН-Карт-
Архангельск», ОАО «Архминводы». 

Девятый год разработкой ориги-
нального дизайна атрибутики и поли-
графической продукции занимается 
замечательный архангельский худож-
ник Александр Щелкунов, а воплоща-
ют его замыслы в жизнь ОАО «Солом-
бальская типография», ОАО «Северод-
винская типография» и ООО «Помор-
ский сувенир».

Три года оргкомитет возглавля-
ет мэр Архангельска Виктор Павлен-
ко, турнир имеет статус официальных 
городских соревнований, а соответ-
ственно – финансовую и организаци-
онную поддержку со стороны управле-
ния по физической культуре и спорту.

Неформально относится к прове-
дению состязаний и коллектив ДЮСШ 
№1 Архангельска, проявляя особую за-
боту и внимание. 

Невозможно преувеличить вклад 
в подготовку турнира Веры Никола-
евны, Надежды и Андрея Медуници-
ных. По ощущениям, они воистину жи-

вут этим делом, постоянно думают, как 
сделать соревнования интереснее и 
сохранить присущую им и отмечаемую 
всеми участниками особую теплоту и 
единение. 

В 9-м турнире участвовало 16 муж-
ских и 8 женских команд из Архангель-
ска, Северодвинска, Новодвинска, 
Онеги и Санкт-Петербурга.

По итогам трехдневных баталий 
среди мужских команд сильнее всех 
оказалась «Галактика» (ПГУ, тренер 
Александр Малышев), в волейбольном 
финальном поединке уверенно побе-
дившая «Динамо» (тренер Антон Стри-
жов). Наградой победителям стал Ку-
бок мэра Архангельска и золотые ме-
дали. Поскольку «Галактика» одолева-
ет всех соперников третий раз подряд, 
переходящий Кубок оргкомитета оста-
ется у этого клуба на вечное хранение.

Кроме динамовцев, получивших ку-
бок и серебряные медали, очень не-
плохо проявили себя команды «Опти-
мист», «Каравелла», «Онежский ЛДК» и 
«Телеком» (Санкт-Петербург).

Среди женских команд с 2009 года 
нет равных волейболисткам из ПГУ 
(тренер Наталья Павлова). Вновь в 
равной и упорной борьбе с командой 
«Информсервис» они выступили чуть 
точнее и удачливее, заслуженно полу-
чив Кубок мэра и золотые медали. И в 
этом случае переходящий Кубок орг-
комитета останется навсегда в стенах 
Поморского университета. Третьими 
были студентки СГМУ, что стало оче-
видным успехом команды и ее трене-
ра Александра Фалилеева.

Главный специальный приз турни-
ра – переходящий Кубок имени Юрия 
Медуницина «За командный дух и волю 
к победе», учрежденный ОАО «СЛТ - 
Лесозавод №3», под оглушительные 
аплодисменты  болельщиков был вру-
чен команде «Галактика».

По традиции дипломами и подарка-
ми были отмечены лучшие игроки со-
ревнований. Впервые проводилось го-
лосование среди болельщиков на при-
зы зрительских симпатий. Здесь вне 
конкуренции оказались Андрей Сопа-
рев и Юлия Власова.

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК
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гельска обходятся  либо сво-
ими мозгами и руками, либо 
услугами фрилансеров. И боль-
шинство таких электронных 
торговых точек не добились 
желаемой выгоды. Интернет-
магазин «Мое мыло», появив-
шийся в Сети лишь благода-
ря собственным усилиям вла-
дельцев, имеет в среднем 5 за-
казов в месяц. Но, как говорит 
владелец магазина, это не по-
вод унывать: «Спустя два года 
работы мы открыли отдел в ре-
альном магазине. А интернет-
магазин положительно сыграл 
на раскрутку на местном рын-
ке, помог найти своего клиен-
та. Он стал хорошим началом 
для развивающегося бизне-
са». А в магазине pokupki29.ru 
не разглашают информации о 
количестве продаж, но  разо-
чарованно говорят, что архан-
гелогородцы не готовы сегод-
ня идти в Сеть. 

Кроме того, как оказалось, 
не все местные специалисты по 
информационным технологи-
ям знают специфику торговли 
в Сети. Злую шутку с фирмой 

«Инженерная сантехника» 
сыграло обращение к веб-
фрилансерам. Разработ-
чики преподнесли заказчи-
кам сайт-визитку, что абсо-
лютно не отвечало требова-
ниям интернет-магазина. И 
лишь вторая попытка соз-
дания нужного по техноло-
гии сайта принесла  фирме 
успех. 

Чтобы избежать подоб-
ных инцидентов, разработ-
чика сайта надо подбирать 
исходя из того, насколько 
хорошо он улавливает, по-
нимает, предполагает ваши 
задачи, а также насколько 
комфортно с ним работать, 
потому что работа пред-
стоит долгая и плотная. И 
обязательно заключать с 
ним договор на сопрово-
ждение и доработку сайта 
с учетом новых задач, ко-
торые непременно появят-
ся. Так, на доработку необ-
ходимых опций на данный 
момент компанией «Инже-
нерная сантехника» потра-
чено около  80 тысяч рублей 
(и это не предел), то есть 
сумма, почти равная пер-
воначальным инвестициям 
в web-магазин – 70 тысяч 
рублей. Когда этим занима-
ются сторонние программи-
сты, их работа усложняется 
на один шаг: сначала при-
ходится разбираться с тем, 
что сделал предыдущий ис-
полнитель, а потом предла-
гать свои способы решения 
проблемы.

В Архангельске будут развивать новый туристический бренд 
- «Поморье». По мнению представителей министерства по де-
лам молодежи, спорту и туризму Архангельской области и ре-
гиональной туристской ассоциации, он более точно отражает 
туристскую привлекательность региона, нежели разработан-
ный в 2007 году бренд «Архангельская область — край север-
ной сказки». 

Идея нового бренда была предложена ассоциацией поморов 
и поддержана губернатором Ильей Михальчуком. «Поморье» ас-
социирует Архангельскую область как край уникальной помор-
ской культуры и родину великого помора Михаила Васильевича 
Ломоносова, чей 300-летний юбилей отмечается в этом году.
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«БК» - бухгалтеру
Маркетинг: Стимулируем покупательский спрос

Подарочный 

Сам по себе подарочный 
сертификат трудно назвать 
товаром. Ведь по своей сути 
он является лишь докумен-
том, который подтверждает 
право его владельца приоб-
рести определенные товары 
(работы, услуги), заплатив за 
них разницу между реальной 
стоимостью покупки и но-
миналом сертификата (если 
это, конечно, потребуется). 
Представители налоговых 
органов считают, что денеж-
ные средства, полученные 
торговой организацией за 
сертификат, являются пред-
оплатой. А значит, на основа-
нии подпункта 2 пункта 1 ста-
тьи 167 Налогового кодекса 
их необходимо включить в 
базу по НДС.

Обратите внимание! Кас-
совый чек необходимо про-
бивать как в день продажи 
подарочных сертификатов, 
так и в момент оплаты това-
ров (работ, услуг) посред-
ством этого документа (чек 
пробивается по отдельной 
секции ККТ с целью матери-
ального учета товаров и за-
щиты прав потребителей). На 
такой порядок, в частности, 
обратили внимание предста-
вители УФНС по г. Москве в 
письме от 17 сентября 2010 г.
№ 17-15-098018. Чиновники 
подчеркнули, что непримене-
ние ККТ при наличных денеж-
ных расчетах является осно-
ванием для привлечения на-
логоплательщика к админи-
стративной ответственно-
сти в соответствии с частью 
2 статьи 14.5 КоАП.

Непосредственно реали-
зация происходит в тот мо-
мент, когда сертификат об-
менивается на товары. С дан-
ной операции следует исчис-
лить НДС (п. 1 ст. 154, п. 14 ст. 
167 НК), параллельно приняв 
сумму налога с аванса к вы-
чету (п. 8 ст. 171, п. 6 ст. 172 
НК). Однако прежде следует 
разобраться, что в данном 
случае понимается под вы-
ручкой от реализации. Про-
блема в том, что ситуация, 
когда стоимость покупки и 
номинал сертификата совпа-
дают, на практике встречает-
ся достаточно редко. 

Во-первых, продажная 
цена товара может превы-
шать стоимость номинала. 
Соответственно, покупате-
лю приходится доплачивать 
за свою покупку. При таком 
раскладе выручкой будет яв-
ляться как сумма, обозначен-
ная в сертификате, так и сум-
ма доплаты.

Во-вторых, не исключено, 
что обладатель сертификата 
примет решение не тратить 
свои «живые» деньги, то есть 
уложится в отведенный в ку-
поне лимит. В данном случае 
выручкой будет признавать-
ся продажная цена товара. А 
вот разница между номина-
лом сертификата и стоимо-
стью покупки в целях налого-
обложения прибыли являет-
ся внереализационным дохо-
дом (п. 18 ст. 250 НК). С точки 
зрения обложения НДС это 
одна из самых «интересных» 
ситуаций. Дело в том, что 
базу по НДС, которая была 
сформирована по авансу, в 
меньшую сторону скоррек-
тировать нельзя. Такой воз-
можности глава 21 Налогово-
го кодекса не предусматри-
вает. На этом же основании 

«÷óæîé» â ñâîèõ íà

не удастся возместить уплачен-
ный НДС с предоплаты и в слу-
чае, если держатель сертифика-
та его попросту не отоварит.

С точки зрения налогообло-
жения прибыли с затратами на 
изготовление сертификатов все 
несколько проще. Для того что-
бы компания могла признать их в 
налоговом учете, они должны от-
вечать требованиям статьи 252 
Налогового кодекса. Речь идет 
об экономической обоснован-
ности и документальном под-
тверждении затрат. Поскольку в 
данном случае сертификаты пу-
щены в оборот с целью привлечь 
как можно больше покупателей, 
а стало быть, расходы направ-
лены на получение дохода в бу-
дущем, то им самое место в со-
ставе прочих расходов (подп. 49 
п. 1 ст. 264 НК).

ТРЕТИЙ 
НЕ ЛИШНИЙ

Востребованность подароч-
ных сертификатов объясняется 
довольно просто. Их приобрета-
ют, в частности, для того, чтобы 
«не ломать голову» над пробле-
мой выбора  подарка близким 
или знакомым. Получив такой 
презент, его обладатель сможет 
приобрести как раз то, что ему 
действительно нужно. В ряде 
случаев красочный сертификат 
позволяет преподнести пода-
рок, который в руках не прине-
сти, например полет на воздуш-
ном шаре и т. п.

Поскольку в последнее вре-
мя спрос на такие купоны пошел 
в рост, нет ничего удивительно-
го в том, что появляется новый 
вид бизнеса – реализация чужих 
сертификатов.

Отношения с компанией, ко-
торая выпускает сертификаты «в 
обращение», могут быть постро-
ены по разным схемам.

Наталья ЯКОВЕНКО

эксперт ООО «Центр
экономической 
информации»

БК

Обратите внимание: Информация налоговой службы

Расходы: 
прямые и косвенные

Пунктом 1 статьи 318 Налогового ко-
декса Российской Федерации установле-
но, что расходы на производство и реали-
зацию, осуществлённые в течение отчётно-
го (налогового) периода, подразделяются 
на прямые и косвенные. Налогоплательщик 
самостоятельно определяет перечень пря-
мых расходов, связанных с производством 
продукции (выполнением работ, оказанием 
услуг), и закрепляет его в учётной политике 
для целей налогообложения. При этом пря-
мые расходы относятся к затратам текуще-
го отчётного (налогового) периода по мере 
реализации продукции (работ, услуг), в сто-
имости которой они учтены. 

Таким образом, если у организации есть 
прямые расходы, относящиеся к незавер-
шённому производству, остаткам готовой 
продукции и отгруженным, но не реализо-
ванным товарам, то, пока не произойдёт ре-
ализация продукции и указанных товаров, 
данные суммы прямых расходов не учиты-
ваются в налоговой базе по налогу на при-
быль.

В соответствии с пунктом 1 статьи 252 
Налогового кодекса РФ расходами призна-
ются любые экономически обоснованные 
затраты при условии, что они произведены 
для осуществления деятельности, направ-
ленной на получение дохода, и подтверж-
дены документами, оформленными в соот-

ветствии с законодательством Российской 
Федерации.

Глава 25 Налогового кодекса РФ не со-
держит прямых положений, ограничиваю-
щих налогоплательщика в отнесении тех или 
иных расходов к прямым или косвенным. Од-
нако из норм статей 252, 318, 319 Налогового 
кодекса РФ следует, что выбор налогопла-
тельщика в отношении расходов, формиру-
ющих в налоговом учёте стоимость произве-
дённой и реализованной продукции, должен 
быть обоснованным. Более того, в статье 
318 Налогового кодекса РФ отражена нор-
ма, предусматривающая включение в состав 
прямых расходов именно тех расходов, ко-
торые «…связаны с производством товаров 
(выполнением работ,  оказанием услуг)».

Это означает, что механизм распреде-
ления затрат на производство и реализа-
цию должен содержать экономически обо-
снованные показатели, обусловленные тех-
нологическим процессом. При этом налого-
плательщик вправе в целях налогообложе-
ния отнести отдельные затраты, связанные 
с производством товаров (работ, услуг), к 
косвенным расходам только при отсутствии 
реальной возможности отнести указанные 
затраты к прямым расходам, применив при 
этом экономически обоснованные показа-
тели. 

Таким образом, право самостоятельно 
определять перечень расходов требует от 
налогоплательщика обоснования принято-
го решения. Такое полномочие может быть 
использовано налогоплательщиком в целях 
учёта особенностей, характерных для раз-
ных отраслей промышленности. 

Изложенная позиция поддерживается 
и правоприменительной практикой, напри-
мер Определением ВАС РФ от 13.05.2010 
№ ВАС-5306/10.

Межрайонная ИФНС России 
по крупнейшим налогоплательщикам 

по Архангельской области и НАО

Федеральная налоговая 
служба в письме 
от 24.02.2011 № КЕ-4-3/2952@ 
проинформировала 
о порядке подразделения 
в целях налогообложения 
прибыли расходов 
на производство 
и реализацию 
на прямые и косвенные.

Новации

Порядок обязательных медосмотров обновили  ■
Начиная с 1 января 2012 года вводится в действие новый порядок проведения 

предварительных и периодических медосмотров (обследований) работников, за-
нятых на тяжелых работах и на работах с вредными и (или) опасными условиями 
труда. Соответствующие правила утверждены приказом Минздравсоцразвития 
от 12 апреля 2011 г. № 302н. 

Помимо всего прочего к документу приложен перечень вредных и (или) опасных про-
изводственных факторов, при наличии которых проводятся обязательные предвари-
тельные и периодические медосмотры, а также список работ, при выполнении которых 
от визита к врачам уклониться нельзя.

Согласно новому порядку обязанности по организации проведения предварительных 
и периодических осмотров работников возлагаются на работодателя. Ответственность 
же за качество проведения предварительных и периодических осмотров работников, что 
вполне логично, будет нести медицинская организация. 

Частота проведения периодических осмотров в общем случае будет определяться ти-
пами вредных и (или) опасных производственных факторов, воздействующих на работни-
ка, или видами выполняемых работ (один раз в 1-2 года). 

А вот сотрудников в возрасте до 21 года придется направлять на диспансеризацию 
ежегодно.

«ООО «Центр экономической информации»

В последние годы торговые 
организации с целью увеличения 
товарооборота все чаще стали 
использовать в своей деятельности 
такой маркетинговый инструмент, 
как подарочные сертификаты. 
Они дают право их предъявителю 
приобрести ту или иную 
продукцию на определенную 
сумму. Когда сертификат 
отоваривается, то происходит 
самая обыкновенная 
реализация со всеми, 
как говорится, 
вытекающими. 
Вместе с тем 
в практике 
хозяйствующих 
субъектов схемы 
использования 
сертификатов куда 
более сложные. 
Причем при грамотном 
подходе к этому делу 
можно «поиграть» 
и с налоговыми 
последствиями 
подобных сделок.
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сертификат: 
ëîãàõ

Самая простая (правда, при 
этом она и встречается доста-
точно редко) заключается в том, 
что подарочные сертификаты 
выкупаются с целью их даль-
нейшей реализации. Поскольку, 
как уже было отмечено, серти-
фикат не является товаром, та-
кие сделки обычно оформляют-
ся с помощью одного из двух ви-
дов договоров: либо договором 
купли-продажи имущественных 
прав, либо договором уступки 
права требования по сделке. Как 
бы там ни было, в целях исчисле-
ния НДС по такого рода сделкам 
следует руководствоваться по-
ложениями статьи 155 Налогово-
го кодекса. В данной норме про-
писаны особенности определе-
ния налоговой базы при переда-
че имущественных прав. А имен-
но: база по НДС определяется 
как разница между стоимостью 
приобретенного права и дохода-
ми, полученными от нового кре-
дитора (п. 2 ст. 155 НК).

ВОЗНАГРАЖДЕНИЕ АГЕНТА

Гораздо чаще на практике хо-
зяйствующие субъекты при пе-
репродаже сертификатов дей-
ствуют все-таки на основании 
посреднических договоров. Ал-
горитм действий в данном слу-
чае, как правило, следующий: 
агент продает сертификаты и 
вырученные средства за мину-
сом своего вознаграждения пе-
речисляет принципалу.

В данном случае касатель-
но НДС есть следующий нюанс. 
Сам агент «находит» базу по НДС 
в своем собственном агентском 
вознаграждении (ст. 156 НК). При 
этом вся сумма в полном объе-
ме, которая поступила посред-
нику на счет в качестве оплаты 
за сертификат, «оседает» в базе 
по НДС принципала. Дело в том, 
что, в частности, на основании 
статьи 999 Гражданского кодек-

са по исполнении поручения 
комиссионер обязан пред-
ставить комитенту отчет и 
передать ему все получен-
ное по договору комиссии. 
Таким образом, по смыслу 
договора комиссии, все, что 
«упало» комиссионеру, явля-
ется собственностью коми-
тента. Аналогичные прави-
ла на основании статей 974 
и 1011 Гражданского кодек-
са применяются к догово-
рам поручения и агентским 
договорам. По этой причине 
в письме ФНС от 28 февра-
ля 2006 г. № ММ-6-03/202 и 
сделан вывод, что авансовые 
платежи как в денежной, так 
и в натуральной форме, по-
лученные посредником (а в 
нашем случае это деньги, вы-
рученные при реализации 
сертификатов), формируют 
налоговую базу по НДС у ко-
митента (принципала).

«УНИВЕРСАЛЬНЫЙ» 
СЕРТИФИКАТ

Подарочный сертификат 
всем хорош. Компаний, кото-
рые сейчас готовы предло-
жить такой купон, тоже не-
мало. И опять мы приходим 
к тому, что для начала надо 
бы выбрать, какой именно 
сертификат приобрести. Так 
размышляют искатели по-
дарков. Над этим же дума-
ют и маркетологи. Причем 
последние нашли довольно 
удачный способ «поймать» 
клиента. Они, совершенно 
здраво рассуждая, решили, 
что чем больше будет выбор 
у потенциального покупате-
ля сертификата, на что его 
впоследствии потратить, тем 
охотнее он этот «купон с ви-
дом на товар» и приобретет. 
Таким образом и «родились», 
можно сказать, универсаль-

ные сертификаты. Например, 
подарочный купон для разо-
вого посещения любого се-
анса в одном из кинотеатров 
Москвы и Подмосковья, уча-
ствующих в программе. По-
лучив такой подарок, человек 
сам выбирает, куда, когда и 
на какой фильм идти. 

Очевидно, что в выпуске 
таких сертификатов при-
нимают участие несколько 
компаний-партнеров. В свя-
зи с этим может возникнуть 
закономерный вопрос от-
носительно налогообложе-
ния такого «специфическо-
го» продукта. Предположим, 
что реализацией занимается 
посредник. Он продал сер-
тификат и получил за него 
деньги. По идее, тут же долж-
на возникнуть база по НДС у 
принципала, но… Кто же зна-
ет, к кому из участников про-
граммы придет отоваривать 
сертификат его новый владе-
лец? Получается, что таким 
нехитрым способом можно 
не только расширить круг по-
тенциальных клиентов, но и 
отложить до поры до време-
ни уплату НДС. Агент-то тоже 
не будет платить налог, по-
скольку авансы не являются 
его собственностью. Как на 
подобную «схему» отреаги-
руют налоговики, пока неиз-
вестно. Думается, что они бу-
дут усиленно искать «лицо», 
которое в подобных сделках 
будет «крайним» за уплату 
НДС. Хотя не исключено, что 
эта задача им окажется не по 
зубам.

«АНТИРЕКЛАМНАЯ» 
КАМПАНИЯ

В ряде случаев серти-
фикаты сторонних органи-
заций компания приобрета-
ет отнюдь не для того, чтобы 
их перепродать и на этом за-
работать. Иногда их исполь-
зуют с целью завлечь, в том 
числе обратить внимание по-
купателей на свой собствен-
ный товар. А для этого «чу-
жие» сертификаты предла-
гаются… в подарок. Текст 
рекламы тут может быть раз-
личным. Например: «первый, 
кто в такой-то день приобре-
тет кофейный сервиз, полу-
чит сертификат на покуп-
ку элитного кофе в таком-то 
магазине на определенную 
сумму».

С точки зрения налого-
обложения подобная кам-
пания имеет свои не очень 
приятные налоговые послед-
ствия.

Во-первых, это касается 
налога на прибыль. Соглас-
но пункту 16 статьи 270 На-
логового кодекса расходы, 
связанные с приобретени-
ем и передачей подарочных 
сертификатов, не учитывают-
ся в целях налогообложения 
прибыли. Ведь имуществен-
ные права, удостоверенные 
этими сертификатами, пе-
редаются участникам акции 
безвозмездно. Такое мне-
ние, в частности, содержится 
в письме Минфина от 4 апре-
ля 2011 г. № 03-03-06/1/207. С 
ним, конечно же, можно по-
спорить хотя бы потому, что 
в части экономического обо-
снования тех или иных затрат 

нет каких бы то ни было жест-
ких границ. Сами чиновники 
в своих разъяснениях не раз 
указывали на то, что обосно-
ванность расходов, учитыва-
емых при расчете налоговой 
базы, должна оцениваться с 
учетом обстоятельств, сви-
детельствующих о намерени-
ях налогоплательщика полу-
чить экономический эффект 
в результате реальной пред-
принимательской или иной 
экономической деятельно-
сти. А в силу принципа сво-
боды экономической дея-
тельности, который заложен 
в части 1 статьи 8 Конститу-
ции, хозяйствующий субъект 
осуществляет ее самостоя-
тельно на свой риск и впра-
ве столь же самостоятельно и 
единолично оценивать ее эф-
фективность и целесообраз-
ность. Такие громкие слова, 
к примеру, звучат в письме 
Минфина от 16 октября 2007 г. 
№ 03-03-06/1/721. Но в лю-
бом случае, судя по всему, 
«битва» за признание расхо-
дов в целях налогообложения 
прибыли с инспекторами бу-
дет серьезной, и не исключе-
но, что дело дойдет до суда.

Во-вторых, физическое 
лицо, которому организация 
подарила сертификат, оче-
видно, получило натураль-
ный доход. Поэтому в подоб-
ных ситуациях встает вопрос 
об исполнении функций на-
логового агента по НДФЛ. В 
силу пункта 1 статьи 226 На-
логового кодекса организа-
ция, которая стала источни-
ком дохода, обязана исчис-
лить, удержать и уплатить со-
ответствующую сумму НДФЛ 
в бюджет. Вместе с тем, как 
правило, в такого рода ре-
кламных акциях участвуют 
сторонние лица. Иными сло-
вами, скорее всего, никаки-
ми доходами, с которых мож-
но было бы удержать налог, 
организация их не порадует. 
В таком случае обязанности 
налогового агента по НДФЛ 
будут сведены к следующему. 
Не позднее месяца с даты 
окончания года, в котором 
возникли соответствующие 
обязательства, нужно пись-
менно сообщить о невозмож-
ности удержать налог и, соб-
ственно, о самой сумме на-
лога, во-первых, счастливо-
му обладателю сертифика-
та, во-вторых, налоговой ин-
спекции по месту своего уче-
та. Так предписывает посту-
пать пункт 5 статьи 226 Нало-
гового кодекса. В инспекцию 
нужно отправить справку по 
форме 2-НДФЛ (утв. прика-
зом ФНС от 17 ноября 2010 г. 
№ ММВ-7-3/611@). При этом 
не стоит забывать, что по-
дарки стоимостью до 4000 
рублей в год НДФЛ не обла-
гаются (п. 28 ст. 217 НК), а то 
обладатели сертификата мо-
гут и обидеться.

P.S. Стоит отметить, что 
«чужие» подарочные серти-
фикаты компании частень-
ко презентуют и своим соб-
ственным сотрудникам. Но 
с точки зрения налогообло-
жения это уже совсем другая 
история.
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Кофе-тайм

ОВЕН. Склонность 
к авантюризму охва-
тит вас на предстоя-

щей неделе. Астрологи лон-
донского Сити советуют вам 
не спешить от нее отделать-
ся, а, наоборот, попытаться 
использовать по назначе-
нию, направив в нужное 
русло.

ТЕЛЕЦ. Вам на 
предстоящей неделе 
не будет никакого 

дела  ни до чего, что не будет 
соприкасаться с рабочими 
моментами. В вас проснется 
трудолюбивый работник, ко-
торый станет настойчиво тре-
бовать дневать и ночевать за 
компьютером. Это, обещают 
астрологи лондонского Сити, 
может принести вам допол-
нительные почести. 

БЛИЗНЕЦЫ. Ваша 
душа на предстоя-
щей неделе засвер-

кает всеми цветами радуги. 
Астрологи лондонского Сити 
предупреждают о том, что 
уже к среде вы имеете все 
шансы утонуть в радости, 
которую вам вдруг неожи-
данно станут приносить 
даже самые обыкновенные 
вещи. На выходных стоит 
провести вечера в кругу 
близких.

РАК. Вам лучше 
как следует отдох-
нуть в начале пред-

стоящей недели, чтобы с но-
выми силами приступить к 
ее второй половине. Астро-
логи лондонского Сити со-
общают, что именно на нее 
придется множество неожи-
данных и интересных пла-
нов, в частности перегово-
ры и крупные сделки. 

ЛЕВ. Подумать о 
том, что действи-
тельно желанно, ре-

комендуют вам астрологи 
лондонского Сити. На пред-
стоящей неделе с неба к вам 
в руки могут сыпаться не 
только звезды, но и что-то 
более крупное. Однако на 
пути к успеху не стоит торо-

питься: уделите время толь-
ко самому важному для вас.

ДЕВА. Новые фи-
нансовые перспек-
тивы откроются на 

предстоящей неделе перед 
вами. Это, полагают астро-
логи лондонского Сити, мо-
жет быть как повышение 
зарплаты, так и возможность 
начать свое собственное 
дело. Постарайтесь понять, 
что принесет больше прибы-
ли, и не затягивайте с 
выбором.

ВЕСЫ. Вам не сле-
дует забывать о том, 
что усталость от ра-

боты периодически насту-
пает у всех людей. Астроло-
ги лондонского Сити сове-

туют вам сделать все воз-
можное, чтобы это никак 
не отразилось на вашем 
коэффициенте полезного 
действия. На предстоя-
щей неделе постарайтесь 
высыпаться.

СКОРПИОН. Вы на 
предстоящей неде-
ле сможете расши-

рить круг своих интересов. 
Астрологи лондонского Сити 
предрекают вам новые зна-
комства, которые принесут  
массу интересных и занима-
тельных впечатлений, а так-
же шанс пополнить круг 
оптимистов, умеющих жить 
полной жизнью и не заци-
кливаться на проблемах. 

СТРЕ ЛЕЦ. Вам 
астрологи лондон-
ского Сити рекомен-

дуют не забывать о том, что 

деньги не приходят сами по 
себе. На предстоящей не-
деле вам стоит подумать 
над тем, как разнообразить 
свои карьерные достиже-
ния, и попытаться найти но-
вые пу ти прив лечения 
финансов. 

КОЗЕРОГ. Обрати-
те внимание на свои 
расходы. Действи-

тельно ли вам пригодится та 
вещь, которую вы собирае-
тесь приобрести, спрашива-
ют астрологи лондонского 
Сити, или все-таки можно 
было бы обойтись и без нее? 
Этим вопросом вам следует 
задаваться чаще, особенно 
когд а на пу ти столько 
соблазнов.

В О Д О Л Е Й .  Н а 
предстоящей неде-
ле ваша энергич-

ность не будет знать границ. 
Однако старайтесь меньше 
говорить и больше действо-
вать: обсуждать новые про-
екты недостаточно для того, 
чтобы через какое-то время 
можно было пожинать завет-
ные плоды. 

РЫБЫ. Вам на 
предстоящей неде-
ле представится 

возможность реализовать 
свои старые планы, которые, 
казалось, уже ушли в про-
шлое. Астрологи лондонско-
го Сити сообщают об инте-
ресных возможностях, кото-
рые появятся у вас на пред-
стоящей неделе и которые 
важно будет не упустить.

ИТАР-ТАСС

Британский деловой гороскоп: 2 - 8 мая


